

La Dernière Réforme

Eric Ropp

Par cet article, nous présentons un nouveau mouvement sectaire : “ La Dernière Réforme”, un mouvement mondial en pleine expansion. Il n’est malheureusement qu’un “ échantillon” de toutes les dérives sectaires qui s’éloignent de la vérité.

Introduction

La Dernière Réforme (en anglais “ The Last Reformation”, TLR) est un mouvement ou une organisation, mais pas une Église. D’après son fondateur, l’Église (ou les Églises, telles que nous les connaissons en général) doit être réformée pour une dernière fois de son histoire, maintenant, à la fin des temps.

D’entrée, disons que pour ce mouvement « la vie du disciple-type comprend entre autres : miracles, guérisons, chasse aux mauvais esprits et aux démons, prédication de l’évangile, et baptême d’eau comme point de départ du salut (quid de la grâce et de la foi qui sauve... ?) ». « Dieu nous a donné la même autorité et le même pouvoir que Jésus avait au premier siècle. »¹

Le mouvement est déjà bien implanté en Europe de l’ouest². Il s’est développé aux USA en lançant là aussi, en 2017, une *École de Formation de Pionniers* (Pioneer Training Schools).

La suite du présent article est tirée de l’étude faite par Patrick Tschui (Pfäffikon ZH, Suisse), *Die Letzte Reformation (Torben Søndergaard), apostolische Gaben für jeden?*³. Il s’agit d’un aperçu préliminaire (le travail est en cours d’élaboration) sur la doctrine et les pratiques de ce nouveau mouvement.

Le fondateur

Le Danois Torben Søndergaard (né en 1976, marié et trois enfants) a fondé le mouvement en 2011 au Danemark.

Boulangier de métier, il a fait l’expérience d’une conversion lors d’une réunion où il a prononcé une *prière de consécration*. Lui-même pratique cette forme de prière avec les personnes qu’il veut gagner à l’Évangile.

Dans la vidéo *The Last Reformation – The Beginning*, il raconte qu’une « lumière a envahi son corps... et l’a projeté au sol ». « Plus tard, ce soir-là, le prédicateur a posé ses mains sur ma tête et a prié. Puis, j’ai ressenti comme un feu qui a traversé tout mon corps. C’est difficile à décrire, mais c’était grandiose. De ce jour-là ma vie a été changée. » (www.dieletztereformation.ch/torben-soslashndergaard.html)

Arrière-plan de T. Søndergaard : En 2000, il avait jeûné durant 40 jours, voulant une vie spirituelle plus intense. Résultat : Il dit qu’il a été libéré du péché et a reçu le ministère de la guérison et de l’évangélisation.

2003 : il invite le contesté télé-évangéliste et guérisseur américain Todd Bentley⁴ au Danemark.

¹ Cf. Citations du site de blogdei, indiqué dans la note 3 ci-après.

² Pour localiser les établissements, les séminaires et la répartition des “disciples” dans le monde (en France, ces derniers sont localisés un peu dans tout le pays) : <https://map.thelastreformation.com/>

³ Trad. : *La Dernière Réforme (Torben Søndergaard), dons apostoliques pour tous ?* Pour un aperçu général sur TLR, voir la vidéo (3 min) sur : www.youtube.com/watch?v=m1est65LcdI

On trouvera une assez brève critique en français, voir : www.blogdei.com/petite-critique-du-phenomene-the-last-reformation-la-derniere-reforme-tlr/

⁴ Cf. *La Bonne Nouvelle*, 4/2010, p. 18

2004 : il expose ses nouvelles convictions dans son livre *The Sound Doctrine (La Saine Doctrine)*, puis dans le livre *Christian, disciple or slave ? (Le Chrétien, Disciple ou Esclave ?)*

2007 : il est convaincu que l'ensemble de la chrétienté actuelle ne correspond pas aux directives du Nouveau Testament. Il appelle sa manière d'être chrétien : *Revival Christianity* (Christianisme renouvelé). Après quoi, il écrit le livre *The Last Reformation (La Dernière Réforme)*.

Ses aspirations

T. Søndergaard voulait vivre Dieu et l'expérimenter. voir des miracles et des guérisons ; il voulait mener une vie telle que, selon son point de vue, la vivaient les premiers disciples dans les Actes des Apôtres.

Il appelle son mouvement *La Dernière Réforme*, le voyant comme l'ultime réforme (ou Réformation) avant le retour de Christ. Dans l'une de ses vidéos, il montre un panneau qui porte l'inscription : "La Dernière Réforme – avant le retour de Jésus, Dieu rassemble tout le monde".

Søndergaard critique toutes les Églises établies, partiellement à juste titre. Mais, avec son nouveau mouvement, il s'éloigne en bien des choses encore beaucoup plus du christianisme biblique !

Il commence son œuvre par la formation de petits groupes, de communautés ou de réunions.

Opérer des guérisons dans la rue, suivies éventuellement de conversations sur la foi, est typique à ce mouvement. Les disciples doivent s'adresser aux passants et leur demander s'ils sont malades, s'ils éprouvent des douleurs, et ensuite prier pour leur guérison⁵. Les guérisons sont censées convaincre les personnes de la réalité de Dieu et les rendre réceptives à "l'Évangile" afin qu'il en résulte des conversions. Les nouveaux convertis sont bientôt baptisés. Puis on procède à une délivrance des démons, suivie d'une transmission du baptême dans l'Esprit, qui se manifeste par le parler en langues.

Dans un film de promotion du mouvement (90 minutes)⁶ il n'est fait mention qu'une fois, et assez brièvement, de ce qu'est l'Évangile. Quasi toute la place est occupée par une documentation sur les guérisons et la délivrance de démons.

Week-ends de formation kick-start

Lors de ces week-ends, le (nouveau) baptisé doit apprendre à connaître le "plein évangile" en deux jours ; apprendre à le transmettre avant de pouvoir lui-même, dans la foulée, guérir des malades et chasser des démons.

« Par kick-start il faut entendre la pratique de former un disciple prêt à servir. La personne "kick-startée" reçoit un enseignement puissant de la Parole ainsi que le Saint-Esprit, si ce n'est déjà fait. On l'équipe ensuite d'une panoplie de procédés communicationnels pour en faire un disciple en devenir. Une fois ces procédés acquis et répétés, la personne est envoyée avec d'autres en petits groupes dans les rues pour guérir, délivrer et évangéliser. » (cf. le lien du site de *blogdei*, en note 3)

⁵ Ndlr : Voir la vidéo (14 min) sur une intervention au Time Square, à New York City : www.youtube.com/watch?v=KOCE--KFaVw

⁶ Ndlr : Pour une courte présentation (3 min), voir sur : www.youtube.com/watch?v=m1est65LcdI

Pour une formation approfondie de ses “pionniers”, Søndergaard dispose de son école “Pioneer Training School” (PTS). Elle consiste en 24 leçons, également disponibles en vidéos accessibles par Internet⁷.

En 2014, grâce à Peter Rasmussen (un riche sponsor), Søndergaard a pu acquérir quelques bâtiments pour y installer son “Jesus Hotel”, avec 70 chambres. On peut y faire des séjours de formation allant d’un week-end à trois mois de PTS.

Fausse doctrines⁸

Sur des points importants, les enseignements de Søndergaard ressemblent à ceux de “Oneness Pentecostals”, un mouvement secondaire au sein du pentecôtisme, qui nie que le Père et Christ sont deux personnes divines distinctes (voir le point 2 ci-dessous).

1. Une approche faussée de la Bible

« Je pense qu’il vaut mieux agir puis voir comment ça fonctionne dans le quotidien. Et lorsque tu constates que ça marche, et qu’ensuite tu lises la Parole de Dieu, tu comprends ce que la Parole te dit. Tu as maintenant de l’expérience dans le domaine, de sorte que tu sais ce que dit réellement la Parole, puisque tu l’as expérimentée toi-même. »

L’expérience vient donc avant la Bible et non l’inverse. Søndergaard cite de nombreux témoignages qui appuient sa thèse.

2. Faux enseignement sur Dieu

Ni dans ses écrits, ni dans ses vidéos, Søndergaard ne s’exprime concrètement sur ce qu’il croit concernant Dieu. Ce qui paraît également significatif à P.Tschui, c’est qu’il y manque les thèmes fondamentaux tels que : “Qui est Dieu ?” et “Qui est Jésus-Christ ?”

“Jésus” serait le nom pour Dieu à notre époque, et ce “Jésus” s’est révélé comme Père, comme Fils et comme Saint-Esprit, même en Mat 28.19. Dans sa divinité Jésus serait le Père, dans son humanité le Fils.

3. Un faux évangile : le salut par le baptême

Il n’est guère de domaine comme l’Évangile qui ne soit plus important de bien comprendre (et de communiquer correctement). Et c’est justement ici que réside le point le plus critique dans *La Dernière Réforme*. Voici comment Søndergaard envisage le salut. Trois choses sont nécessaires pour être sauvé : 1. La repentance pour obtenir un cœur nouveau. 2. Le baptême qui lave des péchés⁹. 3. Le baptême dans l’Esprit¹⁰, et le parler en langues qui en atteste. Pour être libéré, les trois parties doivent avoir eu lieu (peu importe dans quel ordre).

4. Les Actes des Apôtres sont d’une importance primordiale et quasi exclusive

Søndergaard s’appuie fortement sur les Actes des Apôtres, un livre qui, pour lui, décrit ce qu’est la “vie chrétienne normale”. Son approche du livre est très

⁷ Ndlr : voir la première leçon (1h 6min) sur : www.youtube.com/watch?v=JdzZv-XXMPU (avec réf. pour les leçons suivantes)

⁸ Ndlr : P. Tschui, présentant les divers points des fausses doctrines de TLR, s’applique à démontrer ce qui les éloigne de l’Écriture. La place nous manquerait pour en reproduire ici son intégralité. D’ailleurs, nos lecteurs sont suffisamment au fait de l’enseignement biblique pour que nous n’ayons pas besoin de les éclairer sur ces points !

⁹ Le baptême est plus qu’un symbole. Il comporte une force qui nous sauve (bien des témoignages montreraient des vies transformées par le baptême). De plus, seul le baptême pratiqué au nom de Jésus est valable.

¹⁰ TLR affirme que leurs membres peuvent baptiser quelqu’un dans le Saint-Esprit. Contrairement à la Bible, Søndergaard ne fait pas la différence entre être baptisé du/dans le Saint-Esprit et être rempli du Saint-Esprit.

déséquilibrée, car selon sa compréhension la foi chrétienne consiste presque exclusivement à faire des disciples et à manifester des dons surnaturels.

5. Le “restaurationisme”

Cet enseignement prétend que l'ensemble de l'Église, après l'époque des apôtres, a apostasié et qu'elle doit être restaurée avant le retour de Jésus. Dieu achèvera l'histoire de l'Église de la même manière qu'il l'a commencée. Cette Église restaurée sera de nouveau une Église qui manifestera force et autorité, et qui édifiera le Royaume de Dieu. En effet, sur la page d'accueil (en allemand) de *dieletztereformation.de*, on lit : « Enfin l'Église revit ! Que Dieu soit loué ! »

6. Méconnaissance du caractère unique des apôtres de Jésus

Søndergaard se trompe lorsqu'il pense qu'aujourd'hui tous les chrétiens doivent faire tous les signes et miracles du temps apostolique. Concernant les miracles, il estime que **guérir** est simple au point que chaque chrétien peut le faire.

Il écrit que la Bible montre clairement comment nous devons **chasser des démons**. « Nous pouvons les chasser avant le baptême d'eau, aussi bien que pendant ou après. »

Il reconnaît ne pas savoir si quelqu'un est possédé, pourtant il propose d'ordonner au démon de sortir de la personne qui vient d'être baptisée : « Souvent tu constateras qu'en cas de possession le démon doit quitter sa victime, mais parfois rien ne se passe, pourquoi ? Parce qu'il n'y a pas toujours un démon... »

Selon la Bible, les vrais chrétiens ne peuvent être possédés. De plus, chez Jésus et les apôtres un seul ordre suffisait, tandis que pour Søndergaard ce sont des cris avec beaucoup de répétitions : « Liberté, liberté, liberté, liberté, liberté, sort, va, va, va, maintenant, tout de suite... au nom de Jésus je t'ordonne : sort ! » Et ces paroles, avec bien d'autres sont elles-mêmes répétées une dizaine de fois, puis : « Tchalala, balala (parler en langue), etc.

Conclusion

“La Dernière Réforme” est l'un des nombreux mouvements séducteurs des temps de la fin. Il apporte un faux évangile, de faux signes et miracles, au travers d'un faux esprit, de fausses guérisons et de fausses délivrances de démons !

Bibliographie en français : *Que penser du mouvement The Last Reformation?*, Christian Kuhn/Michael Mutzner, Réseau évangélique suisse, 20.10.2017

Publié dans la Revue *La Bonne Nouvelle*, 3/2018, p.17-19;
BP 82121, F-68060 Mulhouse Cedex 2; e-mail: bnrevue@online.fr
Utilisé avec permission de l'auteur.

L'étude mentionnée *Die Letzte Reformation (Torben Søndergaard) - apostolische Gaben für jeden?* en allemand est disponible sous forme de pdf à:

www.clkv.ch/broschuerentexte/cat_view/48-die-letzte-reformation-torben-sondergaard

Si vous préférez le texte sous forme papier (brochure gratuite) écrivez à:
patrick.tschui@clkv.ch